

La Crónica

DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

EDICION DE LA MAÑANA

<p>PRECIO DE SUSCRICION</p> <p>HUESCA.—75 céntimos de peseta al mes. FUERA.—2'50 pesetas trimestre (pago adelantado).</p>	<p>REDACCION Y ADMINISTRACION</p> <p>S. SANCHO ABARCA, 8</p>	<p>ANUNCIOS</p> <p>CINCO céntimos de peseta la línea. Formas especiales y anuncios de temporada, á precios convencionales.</p>
--	---	---

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santos Luis ob., Magin y Mariano Solitario.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto.
La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco y media á seis y media.
CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

LA HERMANA DE LA CARIDAD.

¿Qué mal aqueja á nuestra querida patria? ¿por qué nuestros compatriotas, nuestros amigos, derraman lágrimas ardientes de amargura y de dolor? ¿por qué sentimos en el fondo del corazon, algo que nos hace unir al suyo nuestro llanto? ¿qué degracia inminente se cierne sobre nuestras cabezas?... ¡Es el cólera! ese terrible azote que, en su pausada é imponente marcha, avanza y avanza invadiendo los pueblos, asaltando los hogares y dejando, en fin, sumidas en el mayor desconsuelo, á multitud de familias á quienes arrebató un ser querido.

Todo el mundo se sobrecoje, sino huye; el temor y el miedo enarbolan, imperantes, sus pendones; los pobres de espíritu tiemblan, y en medio del general desfallecimiento, solo un ser sobrenatural, que está en la tierra para alivio de los desgraciados, permanece mudo y silencioso, afrontando con serenidad el peligro y exponiendo su preciosa vida, por prestar asistencia y consuelo á los infelices que padecen. Ese ser es.... ¡la hermana de la Caridad!

Sí; vedla radiante de hermosura, cándida y virginal como las Imágenes de Murillo; su rostro es siempre el mismo, en él se divisa con frecuencia cierta melancólica atencion, cual si prestare constantemente oídos, para correr presurosa á donde tiene su asiento la desgracia, ó doquiera el dolor la llama.

El estampido del cañon no le intimida; los repugnantes miasmas de un hospital la extasían, y allí donde un moribundo reclama los últimos auxilios, acude presurosa para recoger su última mirada y su postrer aliento. El idioma suyo no es el nuestro, ni el de más allá; es el idioma del cosmopolita.

Estalla la guerra; marchan los regimientos, unos tras otros, en pós de la bandera Nacional, llegando por fin al campo de batalla; silban las mortíferas balas, cruzándose en todas direcciones; retumba el estampido atronador del cañon, y desde el General hasta el último soldado, se embriagan con el humo de la pólvora. La lucha crece y llega á su apogeo, vencen las huestes enemigas que, una vez vencedoras, se recogen á su campamento y cuando allá en los últimos albores del crepúsculo vespertino, el sol parece ocultarse, horri-

zado de tanta mortandad, iluminando los escarpados picos de las elevadas colinas y prestando á las nubes un tinte rojo, cual si en ellas se retratase el lugar del combate; queda en silencio la llanura, silencio que interrumpen tan solo la voz del centinela y los gritos de dolor mezclados con los ayes del moribundo, que extiende los brazos llamando á su querida madre, para depositar en su frente el último beso.

Entonces, destácase confusamente en lontananza, la forma de un ser humano que, con paso firme, vá recorriendo la llanura, suspendiendo á intervalos su pausada marcha para hincar en tierra sus rodillas y recoger el postrimer suspiro, la última mirada, del valiente que muere defendiendo á su patria, sí, pero lejos, muy lejos de su pueblo, de su madre y de su amada.

Llega otra época desgraciada para un pueblo y se ceba en él una epidemia horrible: ésta se desarrolla y adquiere proporciones; familias, pueblos enteros sucumben á sus extragos; todos se espantan, todos huyen; la estadística de las defunciones conmueve; llénanse de atacados los hospitales, y cuando hay en ellos más defunciones, cuando la muerte parece regocijarse, extendiendo por doquiera su negro manto, destácase junto al lecho de los muribundos, la silueta de la impasible *hermana de la Caridad* que tranquila y risueña como los ángeles á los piés de la Virgen Santísima, dirige sus preces al Altísimo, mirando con indiferencia las implacable Segur á cuyo agudo filo sucumben las vidas una á una, del mismo modo que troncha el tallo de las espigas la afilada hoz del humilde y rudo campesino.

¿Qué fé, que amor al prójimo, que sentimientos tan puros posee esa mujer?

¿Por qué su alma es tan sublime y su corazon tan grande?

¿Qué puede ya concederla Dios para que se distinga de las restantes criaturas?...

No sé; pero tengo para mí, que á falta de virtudes con que dotarla, solamente puede premiarse su abnegacion, con dos grandes alas, para que, al cumplir su difícil y caritativa mision en la tierra, pueda elevarse su cuerpo á las regiones celestiales.

JUVENIL.

NOTICIAS

Tres puntos principales comprende un suelto que publicó *El Diario de Huesca* en su número 2868, correspondiente al día 17 del actual: es el uno dirigiendo ataques á una autoridad local, y se escuda con la opinion pública, que la censura ácremente de inepta y falta de actividad; el otro corrigiendo á lo *domine* los defectos que encuentra en nuestra publicacion; y el último sintiendo no poderse dirigir á LA CRÓNICA porque desde su creacion, dice, se cubre con el velo del anónimo.

En cuanto al primer extremo hemos de decirle, sin que en ello tratemos de ofender á autoridad ni á persona alguna, que coincide con nosotros en lo de censurar lo que censurable sea.

Por lo que respecta al segundo, le diremos: que no le concedemos *presciencia*, ni relativa universalidad de conocimientos en los múltiples ramos del saber humano, ni aptitudes tampoco para ser académico de la lengua; y como nosotros estamos muy lejos de esas pretensiones, de aquí que jamás tratemos de echarlas de mentores ni de descender á esas, que pudiéramos llamar, miserias, para levantarnos de nuestras grandes y voluntarias caídas. Lo que importa en nuestro concepto es decir poco, claro y á tiempo, y obrar en armonía con nuestras palabras y con nuestras promesas.

Respecto del último no hemos de hacer más que sentar ésta disyuntiva: ó *El Diario de Huesca* ha perdido la memoria y olvidado la lógica, ó el autor del suelto ha venido de fuera y no está en autos.

Al devolvernos el saludo cuando vinimos á la vida pública, ya que por modestia ocultamos nuestros nombres dentro del bien definido programa que vió la luz en el primer número de LA CRÓNICA, publicó *El Diario de Huesca* nuestros nombres, dirigiéndonos frases, que tuvimos entonces como honrosas más que lisonjeras, y á tal favor correspondimos con toda caballerosidad. Díganos ahora *El Diario de Huesca* de tener memoria y lógica, como no le negamos, si dejaba de conocer las personas con quien entenderse para discutir razonadamente.

Si nada de esto tenía presente, ó el autor del suelto es algun huésped que acaba de llegar, se explica perfectamente el *lapsus* de *El Diario* en esta ocasión.

Para descorrer, pues, el velo que se supone encubre al nombre de quien dirige nuestra publicación, debemos hacer constar que este es D. Mariano Castanera, vecindado en la calle de Abarca num. 8.

Así lo participamos gustosos al Director del *Diario de Huesca* D. Manuel Camo, á fin de que tenga conocimiento de la persona con quien en adelante habrá de entablar las razonadas discusiones.

Queda contestado el abigarrado, soez é insultante suelto de *El Diario* con la mesura y decencia de que debiera darnos ejemplo el decano de la prensa local.

El estado sanitario de nuestra población, á juzgar por los datos que insertamos en otro lugar, es bastante satisfactorio, y no dudamos que observando las reglas higiénicas por todos los vecinos, pronto nos veremos libres de la epidemia y se cantará el *Te Deum*, dando gracias al Altísimo.

La asociación de señoras para socorrer á los enfermos cólicos de esta ciudad, á que nos referíamos días pasados, se halla representada por D.^a Esperanza Gros, de Vallier, y doña Fausta Romero, de Blasco.

El Sr. Chantre de esta Catedral, D. Saturnino Lopez Novoa, ha ofrecido generosamente sostener todas las amas que sean necesarias para alimentar los pobrecitos niños de esta capital que queden huérfanos por consecuencia del cólera.

También ha entregado dicho señor á todos los párrocos de nuestra población una respetable cantidad para atender á las necesidades de sus feligreses.

Dios premie al Sr. Lopez Novoa su filantrópica conducta.

Refiriéndonos á la asociación de caballeros de San Vicente de Paul, diremos que los recursos que el Sr. Olivan y sus compañeros han distribuido hasta hoy entre las familias necesitadas de los cólicos, proceden del Ilmo. Sr. Obispo, de la señora doña Mariana Buil (viuda de Perez) y de la casa de los señores de Claver.

El mismo Sr. Olivan tiene encargo del Presidente de la Audiencia Sr. Vieites, de entregar al Sr. Cura párroco de la Catedral la suma de 25 pesetas con destino á la colecta parroquial, haciendo á la vez constar que su bolsillo particular estará abierto para remediar, hasta donde pueda, las clases menesterosas.

Víctima de la enfermedad reinante, falleció en el pueblo de Sangarrén el día 15 del actual, la respetable y virtuosa señora D.^a Teodora Navarro, hermana de nuestro particular amigo D. Anselmo, al cual, como á toda su apreciable familia, acompañamos en su justo dolor y les deseamos la mayor resignación.

En carta que nos dirige un suscriptor de Aquilué, se nos dice, que en Javierrelatre se ha presentado el cólera morbo y como se encuentran ambos pueblos á corta distancia uno

de otro, han tomado precauciones en el primero para impedir que la epidemia les visite, ó si se presenta ayudarse mutuamente los vecinos en todo lo que sea necesario, y con ese fin han dividido el término municipal en cincogrupos, al frente de los que se pondrán otras tantas comisiones de auxilio como lo vienen haciendo en otras localidades de igual importancia.

En el *El Diario de Avisos*, de Zaragoza, hemos tenido el sentimiento de leer lo siguiente:

«Anoche (16) falleció el maestro Rodriguez. Trajo á nuestra ciudad el prestigio de una larga carrera artística; halló para abrirse camino los obstáculos por desgracia tradicionales y cuando empezaba su talento á imponerse, la muerte le ha sorprendido.

¡Pobre Rodriguez! Sus primeros pasos en el Conservatorio le abrieron ancho horizonte de gloria: unas reñidas oposiciones, sostenidas contra dos eminencias; el famoso didáctico Aranguren y el compositor Caballero, le dieron una cátedra en el primer centro musical de España y una injusticia del entonces gobierno de D.^a Isabel se la quitó; despechado se lanzó por el mundo y dirigiendo compañías de ópera pasó largos años, en esa vida muy brillante, muy gloriosa, pero cuyos resultados son tan vagos y tan poco duraderos como los aplausos y las ovaciones.

En esa lucha terrible con la diaria necesidad, le ha sorprendido la muerte. El que tenía talento para distinguirse sobre todos, se confunde con la multitud condenada al anonimato eterno de la *fosa grande*; el que tantas veces oyó los aplausos de la multitud, no tendrá una cruz que indique donde de sus restos reposan; él, que deja más de 150 obras como prueba de una laboriosidad incansable, no ha dejado á su familia ni aun recursos para comprar un humilde luto! ¿Por que Dios se complace en infundir la llama purísima del talento en el negro barro moldeado por la desgracia?

Haya la paz en la otra vida quien ni un instante la tuvo».

Los que habíamos tenido el gusto de tratarle en vida, no olvidaremos nunca lo mucho que valia su afable trato.

Era hombre Rodriguez de génio emprendedor, gran músico y de carácter organizador como pocos.

Dios haya acogido en su seno el alma de nuestro buen amigo, y mande á la familia sus consuelos que mitiguen la gran desgracia que acaba de experimentar, y á la cual nos asociamos.

Ha sido otorgado en Madrid con todas las formalidades que el caso requería, un testamento tan raro como nuevo y tan nuevo como falso de caridad en los tiempos que corremos, y cuyas disposiciones son las siguientes:

«La testadora—porque pertenece al sexo débil la persona que padece las debilidades que aquí se especifican—ha dejado como usufructuarios de la renta de 465 pesetas que percibe trimestralmente por los valores de la Deuda del 4 por 100 á diez y siete animales que posee, entre perros y gatos.

No puede ponerse en mejores manos—léase patas—una renta anual de 7.440 reales, estando las tres cuartas partes de España bajo el rudo azote de la peste y de la miseria.

Dispone también, como última voluntad suya, que una vez fallecidos los diez y siete perros y gatos, se distribuya el capital entre cuatro conventos de esta capital y fuera de ella.

Segun los datos oficiales que publica la *Gaceta*, anteayer habia en las provincias limítrofes á la nuestra, las siguientes invasiones y defunciones.

Zaragoza.—Capital, 153 invasiones y 34 defunciones.

Los pueblos más castigados son: Aguaron, 68 y 17; Calatayud, 22 y 14; Cosuenda, 17 y 2; Cariñena, 15 y 2; Fuente de Giloca, 45 y 6; Luna, 13 y 8; Lerena, 19 y 4; Mallen, 53 y 11; Tauste, 18 y 20; Uncastillo, 19 y 6.

Total en 94 pueblos invadidos, 697 y 224.

Lérida.—Capital, 68 y 31.

Los pueblos más castigados son: Torrefarrera, 4 invasiones y 4 defunciones, y Rosello, 3 y 5.

Total en los pueblos invadidos, 23 y 18.

Pamplona.—Los pueblos más castigados son: Cadraitá, 19 y 3; Falces, 60 y 11 (en 48 horas); Mendavia, 21 y 2; Tudela, 29 y 8.

Total en los 35 pueblos, 305 y 89.

Los pueblos más contagiados de nuestra provincia son: Sangarren, 10 y 3; Torrente, 16 y 0; Fraga, 20 y 3.

Total en los 14 pueblos invadidos, 71 y 16.

Al nuevo gobernador de la ciudad de Granada Sr. Pons le ha atacado el cólera.

Han sido suspendidas por el Gobernador, las corridas de toros que iban á celebrarse en Cáceres los días 30 y 31 del corriente mes.

Podemos dar pormenores, que tomamos de *El Liberal* del acuerdo tomado por las Sociedades de crédito de Barcelona en beneficio de los fabricantes y de las clases trabajadoras. Aquellas, en número de ocho reunirán un capital de 32 millones de reales, con el cual harán préstamos á los fabricantes que necesiten fondos, con la garantía de géneros cuyos precios no sean susceptibles de mucha variación. El interés será el 3 por 100 anual: el plazo máximo tres meses, y la cantidad máxima que á cada uno se preste, 400.000 reales. El depositario será el Banco de Barcelona. La sucursal del de España allega 12 millones de reales.

De las *Notas parisienses* que publica nuestro apreciable colega madrileño *El Liberal* tomamos los siguientes párrafos:

«No es verdad que hay algo de repugnante en esta desbandada, casi gozosa, en que los fugitivos se miran satisfechos, felicitándose mutuamente por haber escapado del alcance del negro y temible fantasma, sin pensar en aquellos centenares de víctimas indefensas que dejan detrás?

Porque, una vez traspuesta la frontera, la huida toma el carácter de una excursión de recreo: se aprovecha el viaje para visitar la selva magnífica de Fontainebleau, para solazarse viendo París desde el pabellón de Enrique IV y para hechar sobre el tapete verde cuantiosas sumas que en Zaragoza y en Granada pudieran aliviar muchas desdichas. Las cuentas más crecidas que hoy se pagan en casa de Bignon y en el café inglés, son pagadas por españoles.

Y nada digamos de Biarritz y de otras residencias de verano fronterizas, donde corre el oro arrancado de las entrañas de nuestra patria y sacado á toda prisa de nuestras fronteras, por si acaso la duración de la plaga se prolonga mucho.

Ello es que París y Francia entera, al leer las estadísticas de los españoles invadidos por el cólera y al conocer los nombres de las localidades donde el hambre y la miseria hacen estragos, vé al mismo tiempo pasar ante sus ojos á centenares de potentados que, procedentes de allende el Pirineo, desfilan triunfantes en medio de la mayor opulencia, trayendo en pós de sí carruajes, caballos y numerosa servidumbre y deslumbrando con su riqueza á las poblaciones que los ven llegar.

Estos potentados no ignoran que su proceder egoísta es objeto de críticas acerbas, algunas de las cuales alcanzan hasta sus oídos; pero, se hacen los sordos, seguros de que, al terminar la epidemia, España se apresurará á abrir los brazos y serán recibidos perfectamente, pues como ellos son dueños de casi toda la riqueza del país este no querrá ahuyentarlos nunca.

Y aquí de la teoría de Scholl, respecto á los que dominan la sociedad; no hace falta entregar ni gastar su dinero: basta con enseñarle: es así como se ejerce el poder permanente. Parece que Scholl pensaba en nuestros potentados al escribir su célebre frase.

También en ellos pensaba, sin duda, el célebre aldeano de Schwift, pues tan inútiles suelen ser en un período de calma, como cuando amenaza algún peligro. Me refiero á aquel aldeano, á quien después de haber explicado lo que era un noble, señaló con el dedo el cerdo de la Granja y dijo á su interlocutor:

—Entonces aquí no hay más noble que aquel. Es el único que no trabaja.»

Dice un periódico, que al entrar unas de estas noches en el teatro de San Fernando, de Sevilla, el gobernador de la provincia, abandonaron el local todos los concurrentes.

Si tendrá simpatías el hombre!

Ha empezado á funcionar en Alicante la cocina económica, que proporciona á la clase jornalera por 20 céntimos una comida de arroz con carne y garbanzos.

De la *Alianza Aragonesa*:

«Nuestro activo corresponsal en Logroño, nos participa, que la ciudad está declarada en estado de sitio. Parece ser que los médicos dieron de alta á un enfermo que se encontraba en el Hospital, atacado de la epidemia.

El pueblo indignado protestó de semejante acto, de un modo tumultuoso. Con este motivo fuerzas de la Guardia civil, hicieron fuego sobre las masas.

En vista de la actitud de los logroñeses el gobernador ha resignado el mando en la autoridad militar.

Hasta la hora en que escribimos no sabemos que se haya zanjado el conflicto.»

Desde las seis de la tarde del 18 del actual á igual hora del día de ayer, han ocurrido en esta ciudad por causa del cólera las siguientes:—Invasiones 40.—Defunciones 1.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.)

París 17 (6'25 tarde,) 4 por 100 exterior Español 57'43.

El Cairo 16 (noche).—Los sudaneses se han insurreccionado en Kartum el 26 de Julio, han saqueado el tesoro y han asesinado al tesorero. El kalifa, llamado Abdullah y sus principales tenientes que han querido reprimir la insurrección, han sido asesinados también.

Marsella 17.—Se registraron ayer en esta ciudad 27 defunciones á consecuencia del cólera.

El Mans 16.—El público que ha asistido hoy á la inauguración del monumento dedicado á la memoria del general Chanzy, ha aplaudido al oficial del ejército ruso y ha gritado ¡viva Rusia! Esta manifestación es muy significativa.

París 17.—*El Intransigente* publica esta mañana un artículo amenazando la vida del príncipe de Gales para vengar la muerte violenta del antiguo periodista francés Olivier Pain.

Rio-Janeiro 17.—El ministerio derrotado en la Cámara de los diputados ha presentado la dimisión.

París 17.—*El Intransigente* dice que desea conocer las señas del Sr. Paul y Angulo.

Roma 17.—Los periódicos italianos de esta capital dicen que los planos de defensa marítima de Italia se han vendido al extranjero y que dos franceses han sido reducidos á prisión.

Nueva York 17.—*El New-York Times* publica un telegrama fechado ayer en Filadelfia anunciando que las Cámaras de Comercio piden se convoque en Setiembre de 1885 un Congreso americano para tomar las medidas necesarias al desarrollo del comercio y de la industria.

Roma 19.—El Vaticano ha decidido establecer relaciones diplomáticas con el imperio chino.

Ha sido reducido á prisión el corresponsal de un periódico católico. Esta prisión ha producido cierta sensación en Roma.

Berlin 17.—La Gaceta de Francfort publica una carta pesimista del Congo declarando ilusorias las esperanzas en el porvenir de aquella parte del África.

Agencia Fabra.

París 17. (6'25 tarde).—4 por 100.—Exterior, español, 57'50.

Segun manifiestan varios periódicos franceses la isla más importante de las Carolinas, es la que se conoce con el nombre de la de los Garbanzos.

Madrid 17, (8'25 noche).—Bolsin tarde.—Madrid.—Contado 59'80.—Fin mes 59'70.—Exterior 59'40.—Amortizable 78'46.—Cubas 87'90.—Banco de España 337'00—Operaciones.—Barcelona.—Interior, 59'70.—Exterior, 59'17.—Londres particular, 57,43.

El Sr. Romero Robledo, manifiesta en telegrama á uno de sus amigos, que prestará al actual Gobierno, absoluto é incondicional apoyo.

En dicho telegrama desmiente las noticias de que se ha eco hecho en la prensa anunciando que él se halla en disidencia con los ministros que componen el actual Gabinete.

Madrid 17 (11'30 noche).—El Director de Beneficencia y Sanidad Sr. Arcadio Roda se halla invadido del cólera, habiendo conseguido entrar en reacción.

Ha sido denunciado *El Progreso* de hoy.

El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del Sr. Cánovas, ha revestido gran interés por haberse tratado extensamente de las cuestiones de consumos, de la ocupación de las islas Carolinas, y de la mala situación económica y de la salud pública, en que se halla España.

A. M.

